
Efektivitas Pola Pengasuhan Anak Usia Dini di Desa Jatiwates Kecamatan Tembelang Kabupaten Jombang

Siti Sufaidah^{1*}, Primaadi Airlangga², Roziqul Linna Virdella³, Erna Afriliyanti⁴, Ismi Maulidia Rizqi⁵

¹ Sistem Informasi, Universitas KH. A. Wahab Hasbullah

² Sistem Informasi, Universitas KH. A. Wahab Hasbullah

³ Pendidikan Matematika, Universitas KH. A. Wahab Hasbullah

⁴ Pendidikan Biologi, Universitas KH. A. Wahab Hasbullah

⁵ Pendidikan Fisika, Universitas KH. A. Wahab Hasbullah

*Email: idasufaidah@unwaha.ac.id

ABSTRACT

Parents are central figures in the stage of growth and development of children, where all aspects of the parents will affect the child. Unfortunately, there are still many parents who do not understand the correct and appropriate parenting style. The purpose of this workshop is to increase the knowledge and understanding of parents in Jatiwates Village, Tembelang District, Jombang Regency, especially the guardians of students in Playgroups and Kindergartens. The activity was held on September 29, 2022, which was attended by 27 parents. Workshop activities use lecture and discussion methods. The results of the workshop showed that the participants' understanding increased related to the pattern of increasing the effectiveness of early childhood care.

Keywords: Parents; parenting; Children; Early age

ABSTRAK

Orang tua merupakan tokoh sentral dalam tahap pertumbuhan dan perkembangan anak, dimana semua aspek yang dimiliki orang tua akan berpengaruh terhadap anak. Sayangnya masih banyak orang tua yang belum memahami pola asuh yang benar dan tepat. Tujuan workshop ini adalah meningkatkan pengetahuan dan pemahaman orangtua di Desa Jatiwates Kecamatan Tembelang Kabupaten Jombang khususnya ibu-ibu wali murid Kelompok Bermain dan Taman Kanak-kanak. Kegiatan dilaksanakan pada 29 September 2022 yang diikuti 27 wali murid. Kegiatan workshop menggunakan metode ceramah dan diskusi. Hasil workshop menunjukkan bahwa pemahaman peserta meningkat terkait dengan pola efektivitas pengasuhan anak usia dini meningkat.

Kata Kunci: orang tua, pola asuh, anak, usia dini

PENDAHULUAN

Keterlibatan orang tua dalam tumbuh kembang anak dan proses pembelajarannya memegang peranan penting dalam perkembangan kognitif, afektif dan psikomotorik anak (Fabiani & Krisnani, 2020), dimana semua aspek yang dimiliki orang tua akan berpengaruh terhadap anak (Doni & Mukhtar, 2020). Sikap positif diperlukan dalam membimbing tumbuh kembang anak agar sesuai dengan tahapan perkembangannya. Hal ini menjadi dasar bahwa peran orang tua dalam pola pengasuhan anak sangat berpengaruh terhadap aktifitas sosial anak (Depkes RI, 2014). Efektifitas pola pengasuhan anak dapat dilihat dari perilaku anak sehari-hari terutama perkembangan sosial. Hal ini disebabkan perkembangan sosial merupakan tahapan perilaku sosial anak dalam mengikuti kematangan sosial anak dan interaksinya dengan lingkungan (Depkes RI, 2014). Perkembangan sosial anak tidak lepas dari campur tangan ibu sebagai tokoh sentral dalam tahap pertumbuhan dan perkembangan anak (Doni & Mukhtar, 2020). Oleh

karena itu, ibu perlu dibekali pengetahuan dan keterampilan dalam mengasuh anak terutama anak usia 3 sampai 6 tahun.

Seminar keayahbundaan (*parenting*) yang menjadi salah satu program dalam penguatan kehidupan keluarga dan masyarakat Indonesia, memberikan salah satu penguatan dalam kehidupan masyarakat, terutama perkembangan anak usia dini, metode pengasuhan dan pola komunikasi yang dijalankan oleh sebagian besar masyarakat (Hidayah & Rachmawati, 2021). Pendekatan yang tepat dalam pendidikan keluarga diharapkan memberikan hasil berupa penguatan untuk aksesibilitas masyarakat untuk peningkatan kualitas kehidupan melalui penguatan keluarga (Wardani & Chikmah, 2022). Tidak hanya menggunakan pendekatan ekonomi, melainkan dengan menggunakan pendekatan pendidikan yang diharapkan jauh lebih mampu membentuk karakter masyarakat Indonesia ke depan (Akhyadi & Mulyono, 2018).

Desa Jatiwates merupakan salah satu desa yang ada di Kecamatan Tembelang Kabupaten Jombang. Hasil observasi menunjukkan bahwa orang tua di desa ini masih minim kesadaran serta pemahaman mengenai pola asuh yang efektif dan pentingnya peran orang tua dalam tumbuh kembang anak sejak usia dini. Selain itu, beberapa orang tua menganggap bahwa perilaku buruk yang dimiliki anak disebabkan anak itu sendiri, padahal pola asuh orang tua yang berperan penting dalam pembentukan karakter anak. Berdasarkan permasalahan tersebut, tim pengabdian masyarakat Universitas KH. A. Wahab Hasbullah di Desa Jatiwates berupaya untuk memberikan pemahaman kepada masyarakat dengan melakukan *workshop parenting* mengenai pola asuh yang efektif pada anak usia dini. *Workshop* ini bertujuan meningkatkan kesadaran serta pemahaman masyarakat mengenai pola asuh yang efektif dan pentingnya peran orang tua dalam tumbuh kembang anak sejak usia dini. Selain itu, *workshop* ini juga bertujuan untuk membekali orang tua dalam upaya pembentukan karakter khususnya pada anak usai dini.

METODE

Kegiatan *workshop* dilakukan di Desa Jatiwates Kecamatan Tembelang Kabupaten Jombang pada tanggal 29 September 2022 yang diikuti 27 orang wali murid TK dan KB. Sebelum kegiatan *workshop* dilakukan, terlebih dahulu dilakukan kegiatan observasi. Metode *workshop* yang digunakan dalam kegiatan ini adalah ceramah dan diskusi. Metode ceramah dan diskusi merupakan metode pembelajaran yang bertujuan untuk meningkatkan interaksi anatar pendidik dan peserta didik. Target dari kegiatan ini adalah masyarakat khususnya peserta *workshop* memahami dan dapat lebih memperhatikan setiap tumbuh kembang anak sejak usia dini serta diharapkan para orang tua juga dapat lebih kreatif dan efektif dalam hal pola asuh anak sehingga dapat menumbuhkan karakter serta pribadi yang baik. Luaran yang dihasilkan dalam kegiatan ini adalah buku saku pola asuh yang efektif pada anak usia dini. Tahapan pelaksanaan kegiatan *workshop* adalah sebagai berikut:

- Tahapan Observasi

Kegiatan observasi dilakukan dengan wawancara kepada perangkat desa dan wali murid di KB dan TK yang ada di Desa Jatiwates. Selain kegiatan wawancara, pengumpulan data juga dilakukan dengan mengamati pola asuh orang tua di Desa Jatiwates. Kegiatan dilaksanakan selama 10 hari. Setelah data pengamatan dan wawancara dirasa cukup maka dilanjutkan ke tahap selanjutnya.

- Identifikasi Masalah

Setelah kegiatan observasi, *team* pelaksana mengidentifikasi permasalahan yang ditemukan. Masalah yang menjadi temuan *team* pelaksana adalah kurangnya kesadaran dan pemahaman masyarakat mengenai pola asuh anak yang efektif, serta pentingnya peran orang tua dalam tumbuh kembang anak sejak usia dini.

- Solusi Alternative dan Pemecahan Masalah

Berdasarkan hasil identifikasi permasalahan yang ditemukan di lapangan, maka *team* pelaksana berupaya mencari solusi permasalahan dengan melakukan *workshop* efektivitas pola pengasuhan anak usia dini untuk menambah wawasan masyarakat mengenai pentingnya peran orang tua terhadap perkembangan anak.

- Tahapan Persiapan

Team pelaksana mempersiapkan hal-hal yang perlu dilakukan untuk memaksimalkan kegiatan *workshop*. Persiapan dilakukan dengan koordinasi dengan mitra yaitu izin pelaksanaan kegiatan (Gambar 1) yang dilkakukan pada tanggal 27 September 2022. Setelah diperoleh izin dari mitra, *team* pelaksana menyiapkan materi di bawah bimbingan narasumber. Tahap penyiapan materi dimulai dengan pemilihan tema dan materi yang akan disampaikan saat *workshop*.



Gambar 1. Kegiatan Izin Pelaksanaan Program

- Pelaksanaan Kegiatan

Workshop parenting ini dilaksanakan pada hari Kamis 29 September 2022 di Balai Desa Jatiwates (Gambar 2). *Workshop* parenting ini dilaksanakan untuk memberikan wawasan kepada para orang tua khususnya ibu-ibu wali murid TK dan KB. Kegiatan ini diikuti sebanyak 27 orang ibu-ibu wali murid TK dan KB.



Gambar 2. Kegiatan *Workshop* Efektivitas Pola Asuh Anak Usia Dini

- Evaluasi

Evaluasi dilakukan untuk mengetahui hasil dari kegiatan *workshop* pada peserta yaitu ibu-ibu wali murid TK dan KB. Kegiatan ini diikuti sebanyak 27 orang ibu-ibu wali murid TK dan KB.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Pelaksanaan kegiatan pengabdian pada masyarakat KKN-PPM berupa *workshop* parenting ini didukung oleh beberapa pihak perangkat desa jatiwates melalui beberapa lembaga sekolah diantaranya yakni sekolah KB Ar-Ridho dan TK Pamardi Putra II. Kegiatan ini dimulai dengan mengajak ibu-ibu wali murid KB dan TK untuk berpartisipasi dalam *workshop* parenting tentang pola asuh anak usia dini yang efektif sehingga dengan diadakannya kegiatan ini dapat menambah wawasan serta membantu orang tua terkait betapa pentingnya peran orang tua serta pola asuh yang tepat dan efektif dalam mendampingi tumbuh kembang anak untuk menjadi pribadi yang aktif dan berakhlak baik. Kegiatan ini dapat berjalan dengan lancar karena adanya kerjasama yang baik antara pihak desa dan lembaga sekolah. Kegiatan *workshop* parenting ini bersifat sosialisasi dimana panitia KKN dan mitra bersama-sama mengikuti kegiatan *workshop* parenting yang dilaksanakan pada tanggal 29 September 2022. Kegiatan ini dilaksanakan dalam bentuk sosialisasi sehingga pelaksanaannya hanya sekali dan dilaksanakan di balai desa Jatiwates kecamatan Tembelang Kabupaten Jombang. Berikut Tabel 1 yang menunjukkan rancangan tahapan pelaksanaan kegiatan.

Pelaksanaan kegiatan *workshop* parenting tentang pola asuh anak usia dini yang efektif secara garis besar berjalan dengan baik. Faktor yang sangat mendukung dan membantu dalam kelancaran semua

kegiatan ini adalah dukungan partisipasi peserta, panitia, kepala desa, serta lembaga KB dan TK desa Jatiwates yang telah bersedia mendukung dan memfasilitasi selama kegiatan berlangsung. Hanya saja, di akhir kegiatan berlangsung tidak kondusif hal ini disebabkan terpecahnya fokus mitra yang disebabkan jam pulang peserta didik KB dan TK yang berbenturan dengan kegiatan tersebut.

Tabel 1. Rancangan Tahapan Pelaksanaan Kegiatan

No;	Jenis Kegiatan	Bukti Dokumen	Waktu
1.	Koordinasi awal dan izin pengabdian	Surat kesediaan kerjasama	27 September 2022
2.	Koordinasi dengan mitra	Surat permohonan	27 September 2022
3.	<i>Workshop</i> parenting tentang pola asuh anak usia dini yang efektif	Foto kegiatan	29 September 2022

Produk yang dihasilkan dari *workshop* ini adalah buku saku mengenai pola asuh yang efektif pada anak usia dini. Buku saku tersebut berfungsi sebagai salah satu sumber belajar bagi orang tua sehingga dapat membantu meningkatkan kesadaran serta pemahaman masyarakat mengenai pola asuh yang efektif dan pentingnya peran orang tua dalam tumbuh kembang anak sejak usia dini. Buku saku ini memberikan saran bagi orang tua terkait pola asuh pada anak usia dini yang efektif untuk diterapkan.

SIMPULAN

Kegiatan *workshop* ini memberikan peningkatan pemahaman peserta mengenai pentingnya pola asuh anak usia dini. Materi yang disampaikan dalam kegiatan ini adalah 12 pola asuh anak yang efektif. Kedepannya diharapkan kegiatan ini rutin dilakukan untuk membekali orang tua mengenai pentingnya pola asuh anak.

DAFTAR RUJUKAN

- Akhyadi, A. S., & Mulyono, D. (2018). Program Parenting dalam Meningkatkan Kualitas Pendidikan Keluarga (Program Pengabdian di Desa Karangpakuan, Kecamatan Darmaraja. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1, 8.
- Depkes RI. (2014). *Deteksi Dini Tumbuh Kembang*. Jakarta
- Doni, A. W., Mukhtar, S. W. (2020). Hubungan Pola Asuh Orang Tua dengan Pertumbuhan dan Perkembangan Anak Pra-Sekolah. *Jurnal Kesehatan* 13 (1), 46-52.
- Fabiani, R. R. M., & Krisnani, H. (2020). Pentingnya Peran Orang Tua dalam Membangun Kepercayaan Diri Seorang Anak dari Usia Dini. *Prosiding Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat*, 7(1), 40. <https://doi.org/10.24198/jppm.v7i1.28257>
- Hidayah, N., & Rachmawati, L. R. (2021). Analisis Hadist Tarbawy Tentang Karakter Anak Didik (Kajian Hadist Kontemporer). *JoEMS (Journal of Education and Management Studies)*, 4(2), 31-36.
- Sunariyadi, N. S., Andari, I. A. M.Y. (2021). Implikasi Pola Asuh Orang Tua dalam Penumbuhkembangan Karakter Anak Usia Dini. *KUMAROTTAMA: Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini* 1(1), 49-60. <https://e-journal.iahn-gdepudja.ac.id/>
- Wardani, D. K., & Chikmah, E. L. Z. (2022). Analisis Hubungan Peranan Orang Tua Siswa Kelas VII-T di MTsN 3 Jombang. *Exact Papers in Compilation (EPiC)*, 4(4), 629-634.